

# Los 2 MILLONES de DOLARES DEBEN APLICARSE A LA PRODUCCION

## Que se pague con bonos a los especuladores y no con los dólares del empréstito Este empréstito puede servir para salvar a Costa Rica o para hundirla más

NOTAS EDITORIALES

### Los sueldos de los diputados

Los señores diputados resolvieron aumentarse los sueldos. Nosotros consideramos que esa medida no se justifica en momentos de angustia económica como los presentes. La política del Gobierno—según se ha anunciado—se orienta a introducir economías en el presupuesto. Van a ser parados varios trabajos de Fomento y suprimidos muchos empleados públicos. Entonces lo que cabe es rebajar los grandes sueldos del presupuesto en vez de aumentarlos. En el momento de votarse ese proyecto de ley, el compañero Manuel Mora pidió que se dejara en el acta constancia de las siguientes palabras: "Mi voto es contrario a este proyecto de ley porque considero que en momento en que se está pensando en reducir los gastos públicos no se justifica ese aumento".

### Por qué apoyamos el Empréstito de 2 millones de dólares

Nosotros somos enemigos de los empréstitos externos cuando esos empréstitos se han contratado para invertirlos en obras de lujo o en actividades de carácter no reproductivo.

El empréstito de dos millones de dólares que está contratando el Gobierno con el Eximbank lo hemos apoyado por las siguientes razones:

En primer lugar, creemos que la situación del país es tan difícil, que urgen medidas heroicas para impedir que una situación de angustia económica general pueda ser aprovechada por los agentes de la Quinta Columna en contra de la seguridad del país y del continente.

En segundo lugar, pensamos, que si esos dos millones de dólares se invierten con base en un plan de producción, el país puede salvarse.

Se dice que el primer millón de dólares va a ser dedicado a pagar cuentas pendientes del Gobierno. Sabemos que esas cuentas están ya en manos de especuladores que las han adquirido con el 40 % de descuento. Pues nosotros opinamos que esas cuentas deben ser pagadas con bonos y que el millón de dólares debe dedicarse íntegro a incrementar la producción. Para el rescate de esos bonos podría aumentarse el impuesto cedula.

No creemos, realmente, que el contrato de empréstito tenga cláusulas peligrosas. Es una deuda que se contrae a un tipo de interés alto. Pero que la posteridad justificará si el Gobierno sabe utilizarla con acierto.

El pueblo debe luchar porque esos dos millones de dólares no se dediquen a actividades de carácter puramente fiscal sino a darle base sólida a una industria y a una agricultura poderosas.

### El decreto No. 16 del 10 de Julio de 1937 debe ser abolido

#### Parece más bien una medida de la Edad Media que de un país moderno y democrático

En un reportaje dado por el Licenciado don Arturo Moncada a "Diario de Costa Rica" (del domingo anterior), aboga dicho profesional por la abolición del Decreto número 16 del 10 de julio de 1937, que obliga a las mujeres públicas a dar sus fotografías para que figuren en el libro de registro correspondiente.

Las razones que da el Lic. Moncada son las siguientes: el decreto resulta inmoral; además la fotografía no evidencia ninguna responsabilidad, por lo cual resulta un documento innecesario; un documento sin ningún objetivo que valga la pena de ser mantenido; por otra parte nuestras leyes penales no exigen esa obligación, que con justicia el autor del reportaje, tilda de "gazapo indigno de nuestra vida republicana y de nuestra moderna legislación".

Nosotros nos unimos a la protesta y pedimos igualmente la abolición inmediata de ese decreto infamante. La obligación de la fotografía impuesta a esas mujeres, es el reflejo del concepto que la desgracia la merece a una sociedad falsamente moralizante. Bien sabido es que la prostitución es un problema social

y que en un muy alto porcentaje resulta de las injusticias económicas en que se hace vivir al hogar pobre y miserable. Existe también socialmente la prostitución que se incubaba en los hogares ricos; pero esta prostitución no es registrada, porque se ejerce, no en los prostibulos baratos, sino en los elegantes clubs y en las lujosas casas de recreo.

Además, no hay que olvidar a los ricos que se sacan buenas ganancias especulando con la prostitución. Y con las "ganancias" que obtienen en tan "honrado" negocio mandan a sus hijos a buenos colegios y logran mantener a su familia bajo el manto de la virtud.

El rico inmoral es un agente de corrupción, que no tiene penas en la ley o que si las tiene las burla fácilmente mediante sus influencias y su dinero.

Un concepto moderno y justo es el de que la sociedad no puede negar a las personas el derecho de regenerarse en cualquier momento de su vida, mas cuando su caída estuvo condicionada por circunstancias de índole social. Pues bien ese documento, la fotografía (Pasa a la pág. 4)

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA  
SABADO 8 DE AGOSTO, 1942, EDICION N.º 501  
SAN JOSE, COSTA RICA



# TRABAJO

## Sólo una política cabe con los bienes de los totalitarios: la EXPROPIACION Es la única fórmula para impedir la ruina de las propiedades afectadas y la cesantía de miles de operarios

Esta semana sigue estudiándose y discutiéndose el problema de las propiedades de individuos incluidos en la lista negra. Especialmente el periódico de la tarde, "La Prensa Libre", ha venido ocupándose del asunto. Por la enorme importancia económica, social y política de la cuestión, el Partido Comunista considera oportuno insistir en el planteamiento de sus puntos de vista sobre la materia.

Informado sobre el problema que se plantea a propósito de la finca "La Caja", propiedad de un nazi expulso del país y actualmente bajo el control de la Junta de la Custodia, "La Prensa Libre" expresó su opinión de que probablemente no se llegaría a la expropiación de dicha propiedad por que se dudaba de que tal medida extrema pudiera ser legal. Sin embargo este periódico, planteando la cuestión con justicia, convino en que la liquidación de esa empresa agrícola iba a conducir a la desocupación a más de un centenar de trabajadores y a la ruina y destrucción de riqueza nacional.

Posteriormente este mismo periódico, volviendo sobre el asunto, informó que en la Conferencia de Bancos Centrales de América, celebrada recientemente en Washington, se habían adoptado importantes resoluciones sobre esta cuestión, partiendo del criterio que había prevalecido de que no era conveniente para la economía nacional de estos países, que fincas e industrias hoy propiedad de súbditos del Eje, entraran en liquidación. El texto de lo acordado en Washington no ha sido aun publicado.

Mientras tanto, el problema va en crecimiento. Un día es el caso de la finca La Caja el que se plantea; el día siguiente es el caso de la industria de vestidos de Reimers, en donde laboran sesenta trabajadores que han planteado su caso al Sindicato de la Industria del Vestido. En general, el problema afecta a decenas de miles de trabajadores nacionales y a centenares de empresas que representan importante riqueza. Más de treinta millones de colones es el valor aproximado de las mismas.

En vista de que la actitud de Gran Bretaña y Estados Unidos parece ser enérgica en el sentido de no dar chance a los nacionales del Eje incluidos en la lista negra para que sigan con sus negocios, aun en el caso ya previsto de que sus empresas estén, bajo

el control de la Junta de la Custodia—, lo que nosotros consideramos absolutamente justo— se ha hablado de la posibilidad de nacionalizar tales empresas mediante simples operaciones de compra. Contra esta política, con la cual simpatizan unos cuantos vivos que esperan adquirir esas propiedades por la mitad o la tercera parte de lo que valen, haciendo así de la guerra un medio lícito de enriquecerse robando, ha salido al paso nuestro Partido. Decididamente opinamos que no debe brindarse oportunidad para que esos gangsters se enriquezcan, ni para que nadie se enriquezca a la sombra de los problemas de la guerra. Los señores burgueses que andan tras estos negocios se "indignaron" por los saqueos del 4 de julio, y en cambio encuentran muy cómodo y muy "distinguido", saquear en grande escala al amparo de la política antifascista que, por ser antifascista, no tiene nada que ver con esos manejos sucios.

Por otra parte, somos opositores a la nacionalización mediante ope-

raciones simples de compra—aun en el supuesto de que no tuvieran nada de inmoral— porque juzgamos que los millones que los costarricenses tendrían que pagar por esas empresas y propiedades, sería dinero que se retira de la circulación, capital que se sustrae de las actividades reproductivas, ya que pasaría a ser congelado.

No queda entonces más salida al problema que la planteada ya por nuestro Partido: la nacionalización, mediante la expropiación sin indemnización, de las propiedades de todos los nazi-fascistas. Con esta fórmula, se destruye el poder económico de los súbditos del Eje enemigos de la patria y de las naciones unidas; se salva la economía nacional de un serio quebranto, se impiden especulaciones vergonzosas, y se salva de la cesantía a miles de trabajadores nacionales.

Para que esta fórmula justa prospere, sólo hace falta que se terminen de una vez los paños tibios, y que una política anti-fascista enérgica sea adoptada.

## Poco le ha faltado a nuestro Canciller para pedir la canonización de los españoles falangistas cuyos negocios fueron apedreados la noche del 4 de Julio

Creemos que hasta la diplomacia debe tener sus límites en estos momentos. Es verdad que en un afán de equilibrio nuestro Gobierno no ha roto relaciones con el Gobierno titere de Franco. Pero lo cierto es que en toda conciencia vigilante está vivo el hecho de que cualquier falangista en América es un nazi disfrazado, y por lo tanto un peligro

para el continente. Por eso nos han parecido exageradas las declaraciones del Sr. de Relaciones Exteriores en "Diario de Costa Rica" de ayer. Poco le faltó para canonizar a los falangistas españoles cuyos negocios fueron apedreados el 4 de julio y para colgar en un altar al ministro de

(Pasa a la pág. 4\*)

## La agresión nazi-fascista a Waldo Frank

La reacción argentina influencia a los actuales gobernantes y mantiene a esa nación hermana en una neutralidad que su pueblo no quiere

El gran pueblo argentino, que en la historia de América ha sido tradicionalmente generoso en la dádiva de su sangre para la conquista y el mantenimiento de las libertades, que ha producido hombres de acción y de pensamiento honrado del Continente Americano, está viviendo ahora una de las fases más dramáticas de su historia: existe un divorcio cada día más acentuado entre el pueblo argentino y su actual gobierno; el pueblo argentino no es ni puede ser neutral en la lucha entre las democracias y los totalitarios; el pueblo argentino está de lleno con las democracias; la juventud argentina combate valientemente por el honor de la tradición de las libertades y ocupa el puesto de lucha que le corresponde. Pero la reacción argentina, los grandes especuladores del trigo y de la lana, los que no sienten la tradición del honor de ese pueblo sino que sólo miran las ganancias que les dejan sus chacras y las que les dejan sus bancos, está influenciando a los actuales gobernantes, con traición evidente para el presente y futuro de su pueblo, como para América unida, y se empeña en mantener un estado de neutralidad en la actual guerra que significa una de estas dos cosas: o falta de visión para el futuro, o simpatía y apoyo a los totalitarios. El gobierno argentino ha pretendido disfrazar esta actitud de no colaboración en la guerra bajo el pueril pretexto de la conservación de su autonomía y de un falso orgullo de nacionalismo ciego y limitador. De tal actitud no han podido sacarlos siquiera injurias tan graves a la nación como el hundimiento de barcos, con lo cual se significa el desprecio de los totalitarios por los países de América no beligerantes. Méjico respondió a la agresión de los totalitarios, con la única respuesta digna de un gobierno popular honorable: la declaración de la guerra. El gobierno argentino soportó la ofensa y el crimen, y reaccionó declarando a Waldo Frank, conocido escritor yanqui, huésped indeseable, por el delito de que el escritor dijo en público que el pueblo argentino no es neutral y que su gobierno no al mantener esta forzada neutralidad, estaba defraudando a la nación en su presente y en su porvenir.

Los nazifascistas agredieron al escritor. Lo hirieron, siete contra uno, como es su costumbre. El hecho cae dentro de sus prácticas de matones que odian el pensamiento libre y la crítica franca. Lo mismo hicieron hace poco en Méjico con el poeta chileno Pablo Neruda. Pero en Méjico el gobierno no ha declarado huésped indeseable a Neruda, el escritor de "España en el Corazón"; en cambio en la Argentina el gobierno se apresuró a hacerlo con el escritor de "España Virgen".

Pero el pueblo argentino es fiel a sus tradiciones gloriosas y ocupa, a pesar de todo, el puesto de combate contra las hordas totalitarias que la historia le señala.

### LUNES 10 DE AGOSTO GRAN MITIN

en el Salón Central del Partido Comunista

HABLARAN:

Rodolfo Guzmán y Arnoldo Ferreto

### La Unión Campesina se apunta un triunfo

Ante el Comité de la Unión Campesina de Santo Domingo se presentó el trabajador Albino Cantillano Hernández a quejarse de que doña Flora Barquero de Zamora y hermana no le hablaban para que les palcara un cafetal a razón de 2 colonos diarios, en lo que él (Cantillano) convino. Terminó el trabajo en 5 días y se presentó a cobrar los C 10.00 que le correspondían por sus (Pasa a la pág. 4\*)

### Labor progresista de la Municipalidad de Heredia

La Municipalidad de Heredia ha dictado un importante pronunciamiento en favor de la ley de pensiones de empleados municipales, ya trabaja a salario, o a sueldo consignado en el presupuesto. La Resolución municipal, que ha sido reproducida por los diarios de la capital, expresa en los considerandos las poderosas razones que tiene esta municipalidad para impugnar el proyecto presentado por los

empleados municipales de San José para que continúe en vigencia la ley de pensiones de empleados municipales. Es de esperar que los trabajadores municipales que devengan salario, es decir, los que no tienen sueldo de presupuesto, opongan resistencia al proyecto recomendado por la comisión parlamentaria para excluir a los empleados municipales de los efectos de la ley de Seguro Social.

### La Comisión de Siquirres que hace más de un mes visitó al Presidente de la República, le recuerda su promesa de intervenir en favor de los trabajadores de la United. Nada se ha hecho por mejorar allí las condiciones de vida que más bien han empeorado después de la visita

Siquirres, agosto 6 de 1942.

Sr. Presidente de la República  
Dr. don Rafael A. Calderón  
Guardia.  
Casa Presidencial.

Muy ilustre Sr. Presidente:

Rogamos a Ud. permitimos recordarle que de esta zona, —hace cerca de un mes—, le fué remitido un memorial con más de 500 firmas de trabajadores, y Ud. tuvo la gentileza, en esa fecha, de recibir una comisión compuesta por

los suscritos y otro señor de este domicilio, quienes le habíamos, entre otros asuntos, de la forma ínfima cómo se trata a los peones en las fincas; de la situación desesperada en que se encuentran (Pasa a la pág. 4\*)

## Necesidad del 2º Frente en Europa y problemas que plantea

La entrega de Francia determinó para Inglaterra un momento gravísimo, que pudo provocar su derrota. Parece a primera vista inexplicable que las hordas hitlerianas no se decidieran en aquellos momentos a intentar la invasión de las Islas Británicas, aprovechando las bases próximas que habían conquistado en Noruega y en el norte de Bélgica y de Francia. El ataque a Creta indica, que Alemania había estudiado cuidadosamente los medios más favorables para la conquista

de una isla, mediante la acción combinada de las unidades de paracaidistas y de las unidades de desembarco. Sin embargo, a pesar de su perfecta preparación, y de la situación angustiosa en que se encontraba Inglaterra, el nazismo no se atrevió a efectuar un ataque rápido en masa contra las Islas Británicas, que le podía haber permitido resolver rápidamente la guerra en su favor. Sólo puede hallarse una explicación a este insólito hecho: que el hitlerismo tenía una acción inmediata de la Unin Soviética, una invasión por sorpresa de sus fron-

terras del este y el consiguiente establecimiento de un segundo frente, en el instante en que lanzara todas sus fuerzas a una acción de cisiva en territorios muy alejados. Alemania, que debía conocer el poder del Ejército soviético, se debió dar cuenta de que se jugaba una carta peligrosa empleando todo su poder bélico contra Inglaterra y dejando desguarnecidos sus territorios orientales. Nos demuestra este hecho que el hitlerismo comprende que no es suficientemente fuerte para combatir a la vez en dos frentes alejados, contra enemigos poderosos. Reconoció en aquella fecha, en que se encontraba en su máximo poderío militar, cuál es su punto débil, su talón de Aquiles. Debieron los países democráticos sacar las debidas consecuencias de su indecisión, y derivar de ellas la forma en que debían conducir la guerra.

Vamos a reproducir un estudio hecho por un experto en cuestiones militares sobre el problema de la apertura del segundo frente. Pensamos contribuir así a ilustrar el criterio de los lectores de TRABAJO sobre el magno problema estratégico de la presente guerra. No es el estudio que publicamos un trabajo acabado sobre el tema en cuestión. Para eso se necesitaría mucho espacio y un completo dominio de la estrategia militar moderna. Pero sí plantea y esclarece muchas de las cuestiones fundamentales que se discuten a propósito de la posible apertura del Segundo Frente. Tampoco hacemos nuestros los puntos de vista del escritor sobre la conveniencia de destruir la industria alemana y en general la riqueza alemana, como manera de garantizar en la post-guerra la impotencia germana y en ella la paz. La paz para nosotros se asegurará el día que desaparezca del mundo el imperialismo en todas sus manifestaciones y las relaciones de producción que lo engendran, es decir, el capitalismo.

le un segundo frente en Europa, disponiendo así del tiempo necesario para acabar con el poderío del Ejército Rojo sin correr el menor peligro.

No hay duda de que Alemania conocía el estado de opinión de ciertas altas esferas de la Gran Bretaña, y pensó que tenía las manos libres para volcar toda su maquinaria militar en una rápida y poderosa ofensiva contra la URSS, a la que creía posible vencer en unos meses. Felizmente se equivocó en sus cálculos, puesto que la resistencia rusa paralizó su ofensiva y la obligó a un invierno lleno de dificultades y zozobras. Pero, con gran extrañeza para quienes se dan exacta cuenta de que sin la constitución de un segundo frente corre la Unión Soviética un gravísimo peligro, y que su hundimiento representaría el triunfo del totalitarismo en el mundo, ha llegado una nueva primavera y un nuevo verano y el ejército inglés, forzosamente bien preparado después de casi tres años de guerra, sigue disfrutando unas vacaciones excesivamente prolongadas.

Felizmente el pueblo inglés ha reaccionado valientemente, y un poderoso movimiento de opinión sacude la somnolencia de quienes debían saber que una guerra no se gana con debilidades, y que una defensiva excesivamente prolongada sólo puede conducir a la derrota. Si algunos de los que dirigen la política inglesa han pensado que era una habilidad el dejar que Alemania y la URSS se destruyeran mutuamente, su actuación se asemeja demasiado a la que hemos dado en llamar la quinta columna, y será el mismo pueblo inglés el que se encargará el día de mañana de exigir las cuentas y de imponer los castigos que merecen los traidores a los sitios intereses nacionales.

Hay que pensar que el Estado Mayor inglés tiene estudiados y preparadas una serie de planes para la invasión de Europa y la creación de un segundo frente. Si no hubiera efectuado este trabajo habría que pensar que no ha sabido cumplir su deber más elementales. Inglaterra actuó acertadamente encerrándose en sus Islas y esperando una ayuda que le permitiera iniciar sus planes ofensivos. Tuvo tiempo, mientras tanto, de liquidar las posesiones enemigas y los ejércitos fascistas en Africa; aunque su esfuerzo no adquiriera la intensidad y la energía necesarias para concluir con el poderío italiano en Cirenaica y Tripolitania, antes de que las fuerzas germanas acudieran en ayuda de Mussolini.

El alveoso ataque a la Unión Soviética amó completamente la faz de la guerra. Alemania cometió un gravísimo error que le conduciría a la derrota. ¿Cómo pudo lanzarse a una ofensiva en que tanto arriesga? Sólo encon que tanto explicaciones. Una, que estaba segura de que la URSS la atacaría en el momento más oportuno, y prefirió adelantarse cuando creía que las circunstanacias podían favorecerla, más. Otra explicación sería que Hitler estaba convencido de que Inglaterra iba a dejar abandonada a la Unión Soviética en su lucha, y creía saber que no intentaría crear

### Nuevo Comité de la Unión Campesina en Alajuela

El Comité de la Unión Campesina de Alajuela quedó integrado en la forma que sigue: Tobías Venegas, Presidente; Samuel Alfaro, Vicepresidente; José Jiménez, Srío. de Actas y Corresp.; Alfonso Jiménez, Tesorero; David Araya, Srío. de Organización; Santiago Alvarez, Srío. de Propaganda; Pedro Jiménez, Vocales; 1º Pedro Jiménez, 2º José Contreras, 3º Vidal Fernández.

### Células "Moscú" y "Timoshenko"

Dos nuevas células se han formado en el mes de julio, bajo esos dos nombres gloriosos que impulsan la lucha revolucionaria en todo el mundo.

Son dos grupos de trabajadores que se organizan para trabajar disciplinadamente, para estudiar, para discutir, para pensar, para defender de verdad la libertad y la justicia.

No los felicitamos ahora: serán los hechos los que sirvan para honrar los nombres que han escogido para sus células. Así lo esperamos.

simones rápidas que las incrustaciones reclaman.

Estamos oyendo desde el principio de la guerra el que la Gran Bretaña conseguirá el triunfo por que posee el dominio de los mares. Es decir, que las democracias venerarán gracias a tener en su mano las comunicaciones marítimas. Todo lo que ayude a conservar este dominio asegurará, por lo tanto la derrota del totalitarismo.

Hemos visto que Alemania ha logrado reducir la lucha submarina, que ha dificultado considerablemente los transportes aliados. Hemos visto como Inglaterra al ser privado el dominio naval del Mediterráneo, hasta el punto que resulta peligrasimo el paso de convoyes aliados por dicho mar. ¿Cuáles son los motivos de ello? Por una parte la ocupación por Alemania de la casi totalidad del litoral mediterráneo y de gran parte del norte de Africa. Por otra parte, y esto es aun más importante, porque Alemania ha conseguido la libre salida al Atlántico, gracias a la conquista de Noruega y del norte de Francia.

Para contrarrestar esta desventajosa posición sólo vemos dos caminos: la rápida liquidación en el Mediterráneo de la lucha en Cirenaica y en Tripoli y la ocupación, si es necesario, de Túnez, Argelia y Marruecos. En lo referente al Atlántico, correza su salida al totalitarismo mediante desembarcos en Noruega y en el norte de Francia. Como el Canal de la Mancha es muy estrecho y puede ser constantemente patrullado y vigilado (Pasa a la pág. 4)

### Autoridades y vecinos de San Isidro de Heredia solicitan al Poder Ejecutivo puentes y la formación de una colonia agrícola

Hemos recibido del compañero José Arguedas P., Presidente de la Unión Campesina una copia del importante documento enviado por vecinos del cantón de San Isidro de Heredia, en el cual solicitan al Poder Ejecutivo los puentes del camino de Carrillo y la formación de una colonia agrícola con campesinos de este cantón en estas llanuras. TRABAJO acoge con gusto esta gestión y le desea el mayor éxito.

Nos suscribimos de Ud. atentamente a sus órdenes: (firman) José de J. Villalobos Ch., Alcalde (sello) "Alcaldía del Cantón de San Isidro"; "Provincia de Heredia"; José Villalobos Villalobos, Jefe Político (sello) "Jefatura Política y Comandancia Cantonal. San Isidro de Heredia"; Humberto Campos V., Secretario Alcaldía; E. Madrigal, Secretario de la Jefatura Política; firma ilegible, Tesorero Municipal (sello) "Tesorería Municipal del Cantón de San Isidro de Heredia"; Belfort Villalobos, Contador Municipal (sello) "Contaduría Municipal del Cantón de San Isidro de Heredia"; Dionisio Campos E., Presidente Junta de Educación, (sello) "Junta de Educación de San Isidro de Heredia"; Carlos Ma. Villalobos G., (sello) Insp. Cantonal de Higiene; Manuel Villalobos G., Alfonso Chaves V., T. Badilla, Elías Rodríguez Chacón, José Luis Ocampo F., Tomás Zamora M., Ernesto Fonseca B., Aníbal Benavidez B., Ramos Carballo S., Rafael Oviedo, Modesto Zamora, Rafael Fonseca A., Raúl Campos V., Mardoqueo Vega V., Manuel García R., José Campos V., Domingo Campos Oviedo, Alfredo Villalobos F., Rodrigo Rodríguez Ch., Mercedes Oviedo A., Juan Villalobos Hernández, José Fonseca, Augusto Campos V., Oscar Benavides G., Eloy Home Honsen, Joaquín Chacón A., Juan José Oviedo, Arcadio Oviedo, Miguel Oviedo, Guillermo Vindas, Ernesto Valerio E., Emilio Rodríguez Ch., Ramón Luis Campos V., José Tomás Camacho V., Rafael Villalobos F., Jaime Ramírez, Alberto Castro R., Ademar Aguirre V., Casiano Ulate, Eligio Villalobos V., Primo Campos A., Luis Arce H., Ramón Rodríguez, Abel García Chaves, José J. Villalobos, Juan Pedro García.

San Isidro de Heredia, 144 de abril de 1942.

Señor Presidente de la República, Doctor don Rafael Angel Calderón Guardia. San José S. D. Señor Presidente:

Los suscritos, vecinos todos de este Cantón, muy atentamente ante Ud. exponemos:

Nuestro Cantón es uno de los puntos de partida de la carretera a Carrillo, que está llamada a habilitar en parte las ricas llanuras de Santa Clara. Por esa circunstancia, los trabajadores de este territorio tenemos especial interés en que el Gobierno ponga manos en la reparación y construcción de puentes de ese viejo camino. Nos interesa, asimismo, que se nos brinden facilidades para la colonización de esa región. Sabemos que el gobierno está ahora interesado en aumentar la producción nacional por todos los medios, con vista a llenar las necesidades de la guerra. Y sabemos también que Ud. ha prometido legislar en materia agraria con miras a realizar un vasto programa de colonización agrícola. Con estas bases nos permitimos pedir a Ud. que interponga su autoridad a fin de que se organice en la región de Santa Clara UNA COLONIA AGRICOLA, con trabajadores idrioles.

teras del este y el consiguiente establecimiento de un segundo frente, en el instante en que lanzara todas sus fuerzas a una acción de cisiva en territorios muy alejados. Alemania, que debía conocer el poder del Ejército soviético, se debió dar cuenta de que se jugaba una carta peligrosa empleando todo su poder bélico contra Inglaterra y dejando desguarnecidos sus territorios orientales. Nos demuestra este hecho que el hitlerismo comprende que no es suficientemente fuerte para combatir a la vez en dos frentes alejados, contra enemigos poderosos. Reconoció en aquella fecha, en que se encontraba en su máximo poderío militar, cuál es su punto débil, su talón de Aquiles. Debieron los países democráticos sacar las debidas consecuencias de su indecisión, y derivar de ellas la forma en que debían conducir la guerra.

Al quedarse Inglaterra sola en la lucha no pudo hacer otra cosa que la hizo: atrincherarse en sus islas e ir aumentando lo más rápidamente posible su poderío bélico. Pero al Estado Mayor inglés se le planteó en primer término, si quería sentar las bases para el triunfo futuro, el estudio de las operaciones más favorables para un desembarco en Europa.

Manteniendo al ejército inglés encerrado en las islas no podía ganar la guerra. Para vencer al hitlerismo es necesario arrebatarle los países que ha ocupado y llevar la guerra a su propio territorio. Si se firma la paz sin que Alemania haya sido invadida, y sin que sus habitantes civiles conozcan el horror de la contienda, correremos el peligro de otro Versalles y seguirán los alemanes con el orgullo de pensar que no

DESPUES DEL GRAN MITIN DE LUCHA por el SEGUNDO FRENTE, los trabajadores aportan sus contribuciones para financiar los cables que se enviaron a Churchill y Roosevelt:

Recogido en el mitin C 27,00	por Carmen Lyra	7,00
M. L.		5,00
por Guillermo Barquero		3,50
Célu Braña		3,15
Total		C 45,65

# HEREDIA

La Provincia (después de San José) que circula más periódicos

## CIRCULACION SEMANAL: 400

Se proponen los compañeros de esa Sección, elevar la circulación a:

# 450

Actualmente Heredia es la primer agencia de TRABAJO por la difusión del periódico y por la PUNTUALIDAD EN EL PAGO

# HA LLEGADO LA HORA de empuñar el fusil en TODO EL CONTINENTE

## LOS PUEBLOS DE AMERICA SE UNEN AL CLAMOR MUNDIAL PIDIENDO LA CREACION DEL SEGUNDO FRENTE EN EUROPA

(Tomada de "EL POPULAR")

Discurso pronunciado por el c. Lic. Vicente Lombardo Toledano, en el banquete organizado por la Confederación de Trabajadores de América Latina, el 24 de julio de 1942, con motivo del CLIX aniversario del natalicio del Libertador

SIMON BOLIVAR.

Hace ciento cincuenta y nueve años nació Simón Bolívar. Del hombre y de su época quedan dos ideas: el principio de la libertad y el principio de la unión de los pueblos de América. Si no fuera por las circunstancias excepcionales en que nos ha llamado tanto en el Hemisferio Occidental como en los demás continentes de la tierra, acaso no valdría la pena reunirse para hacer un examen de los ideales históricos de nuestros pueblos. Las naciones, como los hombres, perseveran a través del tiempo en sus propósitos y no obstante los obstáculos que a su vera se levantan, luchan sin tregua, sin desmayo, manteniendo firmes sus ideales, sus esperanzas. Pero hoy nos hallamos en condiciones de excepción. No es para comentar los ideales de ayer para lo que nos hemos reunido hoy; es para analizar los ideales de ayer que están a punto de naufragar hoy; es para juzgar del peligro que se cierne sobre todos los pueblos de América, sobre todos los pueblos del mundo.

La libertad está a punto de sucumbir. No es ésta una frase, no es ésta una afirmación gratuita o pueril; es un hecho, un hecho real; la libertad está a punto de sucumbir en América, en cada uno de los países de América y en el Continente entero. El solo hecho de la aparición de un régimen como el régimen fascista, ya fué una amenaza para todos y para cada uno de los pueblos de América, porque es el fascismo lo opuesto a los regímenes que han formado las naciones americanas y a medida que el fascismo ha ido desenvolviéndose en el mundo, el peligro ha crecido para las naciones de nuestro hemisferio. A medida que han ido cayendo uno a uno países débiles o fuertes bajo la furia, bajo el terror, bajo la bota del nazifascismo, ha aumentado el peligro para nuestros pueblos de este lado del Atlántico.

No es posible la convivencia en el planeta de los regímenes populares y democráticos y los re-

### En sensacional discurso Lombardo Toledano llama a los pueblos del Hemisferio a intervenir militarmente en la guerra. Formación de una brigada de voluntarios para auxiliar a las naciones unidas

gimenes fascistas. O uno o el otro; o el totalitarismo invade y sojuzga al mundo, o la tierra entera recobra su libertad y reafirma su derecho a darse ca. No hay compatibilidad posible entre los ideales en cada nación el régimen de gobierno que le plazca de ayer que hicieron posible América y los propósitos de hoy del régimen más bárbaro, más sangriento y más tiránico de todos los siglos.

#### HITLER TRATA DE CREAR UN TERCER FRENTE EN ESTE HEMISFERIO

Pero aparte de este peligro existente desde que surgió el fascismo en el mundo, y que iba progresando, hay ya un peligro directo, real, sobre América. Yo veo para estos meses venideros graves riesgos para América. Yo creo que Hitler tratará de abrir un tercer frente en todas partes en donde pueda, para hacer imposible el segundo frente en Europa que están demandando, no sólo el pueblo soviético, que es hasta hoy el pueblo que en verdad ha combatido contra el fascismo, sino a todos los pueblos del mundo.

Adolfo Hitler tratará de abrir un frente donde pueda, para hacer imposible el segundo frente en la Europa continental. Y en donde este tercer frente puede abrirse con mayores probabilidades de éxito es en tierras de América. Ojalá yo me equivoque, pero es posible que concomitantemente a las marchas forzadas, a costa de enormes sacrificios de sangre y de materiales de lucha, que realizan en estos momentos el ejército alemán y sus ejércitos aliados a través del territorio de la URSS, va a tratarse de abrir un tercer frente de lucha en América, un tercer frente de carácter militar, o por lo menos un tercer frente de carácter político.

#### LA CONDUCTA ANTIAMERICANA DEL PRESIDENTE CASTILLO

Esto que yo afirmo, no lo digo porque se me

ocurra pensarlos solamente: son los hechos, los hechos reales, los hechos de hoy mismo, la realidad objetiva, los que nos están indicando el peligro gravísimo que sobre todos nosotros pesa. El presidente de la Argentina, don Adolfo Castillo, ha adoptado una actitud de provocación y de insulto para todos los gobiernos y para todos los pueblos de América. Esta actitud suya no obedece, seguramente, sólo a su convicción personal, obedece a sus ligas estrechas con los intereses materiales y políticos de los fascistas radicados en su territorio, que están vinculados también a los nazifascistas de otras naciones del Sur.

Porque Castillo no representa siquiera a los ricos de la Argentina; no es Castillo un representante ni de su pueblo trabajador, ni de los hacendados argentinos, ni de los industriales argentinos, ni de los comerciantes argentinos. Es un representante genuino de los intereses del nazifascismo en la América del Sur, alentado por los elementos poderosos de la Quinta Columna, que en los países hermanos se mueven y trabajan con tanta eficacia. En esta hora yo afirmo que los hacendados argentinos, los herederos de la tierra argentina, los estancieros, los productores, excepto, claro está, los traidores a su patria, están tan vinculados a su tradición y a su pueblo, como el proletariado, porque como el proletariado de la ciudad, como los campesinos y como su poderosa clase media, todos son argentinos, todos tienen conciencia de que si gana el totalitarismo, el mundo de hoy se derrumbará. Todos saben que si se rompe la unidad continental esto será posible; que lo que la Geografía, la Historia y el desarrollo económico cada vez más poderoso han creado, no lo ha de destruir, no lo podrá destruir una manobra, pro venga de donde provenga... Ellos saben bien que en estos momentos la agresión no es contra el proletariado argentino solamente; que no es sólo sobre los campesinos asalariados tampoco, sino que es sobre la propia burguesía nativa, sobre los mismos hacendados argentinos, sobre los

propios industriales argentinos, sobre los propios comerciantes y exportadores argentinos, como también la amenaza no es sólo contra el proletariado de la demás naciones americanas, sino contra los otros sectores de cada país de América, porque la amenaza es, en suma, sobre cada nación considerada en su conjunto, indivisible; sobre todas se cierne el peligro del perder la libertad y el porvenir.

Esa es la situación real. Por eso resulta realmente inexplicable para los observadores superficiales lo que acontece en el Sur, que entraña, además de un tercer frente militar o político al servicio del Eje en tierras de América, la ruptura de la unidad continental. Pero cuando se observa bien se llega a esta conclusión: sólo los traidores, sólo los "quialings", sólo los que sirven, no a la patria, sino al enemigo, son capaces de levantar en estos momentos, una teoría contraria a la unidad de América y contraria a la unidad del Continente Americano al lado de las Naciones Unidas para vencer y derrotar y hacer desaparecer de la faz de la tierra al nazifascismo.

#### HA LLEGADO LA HORA DE PARTICIPAR MILITARMENTE EN LA CONTIENDA.

Por esa razón los americanos tenemos que pensar de una manera clara y real qué debemos hacer. Es la hora de la acción; no es sólo la hora de las promesas. Es menester levantar nuestros símbolos otra vez; es necesario levantar otras vez nuestros viejos ideales; es preciso invocar a nuestros héroes, los que nos dieron patria, los que la hicieron posible, para caminar con ellos, inspirados en su obra, en su ejemplo; pero también para recoger la parte más válida de su herencia, que es el fervor patriótico y el fervor por la libertad que mueve a nuestros pueblos.

Ha llegado el momento de la acción. Es el momento de trabajar, no sólo con el pensamiento, no sólo con la idea, no sólo con la emoción popular, no sólo con el propósito de gritar todos los días "Muera el fascismo!"; ha llegado el instante también de luchar en todas las formas posibles: en el terreno de la producción, aumentándola, perfeccionándola, proporcionando materias primas en abundancia al gran taller que repre-

(Pasa a la pág. 4)

## Más en Serio que en Broma

A cargo de BENIBAIRE.

### LOS CUENTICOS DE FILIN.

Parece que este Filin que ha salido con la espada desvainada en defensa de los jesuitas, es un gran simpático de HITLER y que tiene o ha tenido la efigie del verdugo de los católicos de Alemania, en gran estimación en lugar preferente de su despacho. De todos modos, él fué de los que protestaron enérgicamente cuando lo del "Eissenach" y del "Fella" en Puntarenas; en cambio no ha dicho ni tus ni mis por el hundimiento del "San Pablo" y del asesinato de 24 costarricenses. Eso sí, que apedrearán lo de Musmani lo llenó de sana indignación.

En su afán de llevar agua para su molino hitlerista, Filin echa mano de don Cleto que está difunto y no puede protestar, y cuenta que don Cleto le dijo que aquello de la revolución fraguada por el obispo Thiel era cosa de los masones para encontrar pretexto en lo del destierro del obispo y los jesuitas. Y pinta al Dr. Durán como a un cocinador de tortas antijesuiticas, capaz de calumniar con tal de salirse con sus ideas de liberala empecinado.

Don Filin y sus congéneres han vuelto ahora con aquellos cuenticos que a raíz de la expulsión del obispo y de los jesuitas inventaron curas y beatos; que a don Próspero lo engañaron los liberales y que murió precisamente en la hacienda en donde firmara la expulsión, como un patente castigo de Dios; que al liberalote que en lugar peligroso asustó la mula que montaba su Ilustrísima en su viaje al destierro, le fué muy feo, porque al regresar la comitiva de herejes que llevó a cabo semejante iniquidad, su cabalgadura lo despenó en el mismo lugar en que de ida trató de salir del obispo. Soló les ha faltado volver ahora con el cuento que nos narraban a los chiquillos de Heredia y que nos ponía los pelos de punta: era sobre el diputado Segreda que presentó en la Cámara el proyecto de expulsión de aquellos sacerdotes poltigueros del 84. Decían las beatas y beatos de Heredia que cuando murió, mientras la familia fué un momento allá dentro, el cadáver desapareció de la sala en donde se velaba. ¿Qué fué del difunto? Beatos y beatas no contestaban... Guardaban un silencio malicioso, con el que daban a entender que se lo había llevado el "Patás" por haber presentado aquel proyectico "injusto" contra unos inocentes corderos de Dios. Estos fieles se imaginan a Dios como los paganos griegos y romanos se imaginaban a Júpiter que se vengaban de los hombres cuando éstos no les quemaban en el altar el mejor cabro o el toro más galano, o cuando dudaban de sus buenas intenciones con funo.

Pero si vamos por este camino de las venganzas divinas por las debilidades humanas, ¿qué dirán los sacerdotes nazis con lo de la catástrofe del Virilla, ocurrida cuando un tren de peregrinos iba a Cartago en visita nada menos que a la Virgen de los Angeles? No hay que olvidar que aquel acto piadoso había sido organizado por curas y no por masones.

Bueno, bueno, bueno. Si Filin es implacable con el Dr. Durán y con los liberales de padre entonces, en cambio es manga ancha para juzgar al Adel Víctor Ortiz y a otro joven cura de Cartago que—según él—se dejaron ambucar "por los angelitos!—por sabe Dios que mal intencionado y se metieron en una revolucioncita inocente, de toda confianza, cuyo único fin era coger el poder temporal y dar al Cesar lo que es del Cesar. Por cierto que el napá de Filin se dejó embucar también. ¿Que la revolución en que se iban a meter papel muy principal los curas, fracasó? No fué culpa de

## Los Cosacos Soviéticos

Los cosacos soviéticos constituyen una gran familia, laboriosa y estrechamente unida. En ellos, el Estado soviético tiene un valioso apoyo y, con el Ejército Rojo, son fieles defensores del País del Socialismo.

La vida era hermosa en tiempos de paz en las "estancias" cosacas. Una de ellas, Slavianskaia, situada en el territorio de Krasnodar, cuenta entre las más grandes poblaciones del Cáucaso del Norte. Tiene 37,000 habitantes. Los mercaderes y oficiales de antaño han desaparecido, para dejar paso a los intelectuales

soviéticos, instructores, agrónomos, médicos e ingenieros, originarios de aquellas regiones.

Los cosacos de Slavianskaia se hallan agrupados en once koljoses donde instrumentos agrícolas mecanizados aligeran el trabajo del hombre y aseguran elevados rendimientos. Muchos de estos koljoses obtuvieron diplomas de honor y premios diversos en la Exposición Agrícola de la URSS. El famoso sovjés "El jardín gigante", que explota un terreno de unas 3,000 hectáreas y abastece a las poblaciones de frutos y excelentes legumbres, es conocido en toda la URSS.

Antes no había ninguna industria en Slavianskaia. Actualmente hay fábricas de con servas, de ladrillos y fosforos, de aceite, etc.

También es floreciente la vida cultural. En esta "stani sa" antes no había más que dos clubs, uno para los oficiales del zarismo y otro para los mercaderes. Actualmente hay catorce para los trabajadores. También hay tres magníficos cinematógrafos, 2 gran des stadiums, una casa de pios neros y escolares, una estación de telégrafo, una de teléfono y, en fin, cuantas necesidades requiere un pueblo próspero.

(Pasa a la pág. 4)

### En 3 días recogen en la Habana 50 mil pesos para mandar mercaderías al Ejército Rojo

"El domingo 18 de julio asistimos a un acto de emoción profunda. El Frente Antifascista rindió homenaje a las democracias, en la persona de unos marinos soviéticos que se encontraban aquí. Fué inolvidable. Se coleccionaron más de 50 MIL pesos para mandar suela y otras mercancías que el Ejército Rojo necesita; dicha recolecta se hizo en sólo tres días. Los marinos regalaron una bandera para los que se distinguieron en esta emulación de ayuda a la URSS. Naturalmente que se la llevó la C.T.C. (Central de Trabajadores de Cuba) Nueva Central Sindical. Los trabajadores aportaron más de la mitad de toda la recolecta—hablo de los sindicatos.—Otros trabajadores ayudaron también desde otros organismos y demás.

R. E.-Corresponsal.

### Descontento en el pueblo limonense por el sermón pronunciado por el Obispo de la diócesis el Domingo 6 de Julio

Es de imperiosa necesidad que un miembro del Partido Comunista, conteste las palabras que el señor Obispo de esta diócesis pronunció en la Catedral de Limón el domingo 26 de los corrientes, tras del cual hemos visto un ataque solapado a las democracias, el que en los actuales momentos de angustia para nuestra patria, y para todo el mundo civilizado no podemos permitir; por eso vengo a sentar enérgica protesta por las palabras de dicho prelado y recordarle el deber ajustarse a su misión de representante, o mejor dicho, de Ministro de Dios, y no sembrar en el corazón de los feligreses el odio, para la sagrada causa de las democracias.

Y aprovechando la oportunidad quiero decirle también al Muy Ilustre señor Obispo de Limón, que el Partido Comunista no es ningún enemi-

go del pueblo ni de la religión; que el Partido Comunista defiende al pueblo en todo momento y que les deja a sus afiliados la libertad absoluta de cultos; más bien, debe de comprender que enemigo verdadero y declarado de la religión Católica, de la que él es representante, lo es el Partido Nazi, ese partido que ha tenido su cuna y su desarrollo allá en su vieja y lejana patria, y que él, ya que odia tan to nuestras ideas, y que aprueba aunque calladamente el nacional-socialismo, debe de comprender que los nazis son enemigos de Cristo; y que además, aquí se encuentra en un país ciento por ciento democrático, que está en guerra con los totalitarios.

Tenga muy en cuenta el señor Obispo, que los verdaderos enemigos del pueblo y de la libertad son los jesuitas que nuestro Congreso, por el único deseo de tratar de congraciarse con el que creen que va a ser el futuro presidente de la república, piensan dejar entrar nuevamente a nuestra patria.

(f) José Angel Coronel R. Limón, 6 de Julio, 1942.

### El Cable de la semana

Si los rusos continuaran luchando en el invierno próximo, todo el mérito deberá corresponder exclusivamente a ese valiente pueblo.

Washington, 3. (UP)—El vicepresidente de la Junta de Prioridades de Guerra, manifestó hoy lo siguiente: "Si los rusos continuasen luchando todavía el invierno próximo y creo que así sucederá, todo el mérito deberá corresponder a los soldados y al pueblo de Rusia y sólo a ellos. En verdad, debe admitirse que por más que lo intentemos, no podremos suministrar a Rusia suficientes cantidades de pertrechos". Declaró después que la resistencia soviética ha dado a las naciones unidas un tiempo inapreciable, para dedicarse totalmente a la producción bélica de sus industrias, si bien deben cumplir la gigantesca tarea de reforzar sus avanzadas en todo el mundo y equipar a sus propias tropas.

### LOS RUSOS "SON FILOSOFICAMENTE INVENCIBLES".

Berna, Suiza, Agosto. AP.—El olímpico desprecio que sienten los soldados rusos por la muerte ha impulsado a un corresponsal del periódico italiano, "La Stampa" de Turín, en el frente oriental, a declarar paladinamente que los rusos "son materialmente invencibles". Declara ese corresponsal italiano que aunque los rusos carecen de destreza suficiente para utilizar todas las armas especializadas que poseen, especialmente en los ramos de artillería y de la aviación, "son filosóficamente invencibles" tanto por su innato estoicismo ante el dolor físico como porque su espléndido estado de salud les permite recuperar de sus heridas muy rápidamente. Cita a un mayor del ejército alemán que ha declarado que el soldado ruso recupera de sus heridas en la mitad del tiempo que el soldado alemán.

Los cosacos sovié...

—Viene de la pág. 3<sup>a</sup>

Pero ha sido en el dominio de la instrucción pública en que se han realizado los mayores avances. Antes de la Revolución, un cincuenta por ciento de la población era anal fabeta. Hoy hay 22 escuelas, entre las cuales 6 son secundarias de enseñanza general, una secundaria de agricultura, una de mecánicos y una de obstetricia, a las que concurren en total más de 7,000 alumnos.

La juventud es sana y fuerte en la "stánitaa" de Slavianskaia. El gobierno zarista no se ocupaba de atender la salud pública. En cambio, el Gobierno soviético considera la protección de la salud como uno de sus deberes primordiales.

Al pequeño hospital con su único médico, de antes de la Revolución, sucedieron seis instituciones con 28 médicos y un personal subalterno de 92 personas.

Los niños son en Slavianskaia, como en toda la URSS, objeto de la mayor solicitud. Allí donde no había instituciones para los niños, hay actual mente 14 casas-cuna, 5 jardines de infancia y 13 parques de juego.

Las 42 revistas que divulgan artículos entre la población, las 9 plantas eléctricas que suministran el fluido a todas las casas, los 15 mil ejemplares de periódicos que leen regularmente los 37,000 habitantes de Slavianskaia, acusan un nivel de vida que los viejos cosacos no imaginaron jamás.

Slavianskaia ha dado ya al País del Socialismo un sinnúmero de trabajadores especializados: aviadores, ingenieros, comandantes, técnicos, profesores, médicos, agrónomos.

En las actuales circunstancias de guerra contra el hitlerismo, los cosacos están haciendo derroches de heroísmo, en la defensa de la patria socialista y de la democracia en el mundo.

La Unión Cam...

—Viene de la pág. 2a.

5 días de pala. Pero los patronos trataron de conformarlo con \$ 7.00. La Unión Campesina intervino en el asunto: hizo que el interesado presentara su queja al Sr. Jefe Político, quien se empeñó en que se hiciera justicia con este trabajador. La familia Barquero estuvo de acuerdo y Cantillano Hernández cobró sus \$10.

Los trabajadores campesinos pueden ver en este sencillo asunto lo que vale la fuerza de la Unión.

Urge la formación de un Sindicato Agrícola. Sólo la unión dará fuerza a los trabajadores para conquistar la realidad de sus derechos.

Lea:

¿POR QUE LA UNION SOVIETICA DERROTAR A HITLER?

Lea "EL PODER SOVIETICO" y conocerá el secreto del espíritu combativo del Ejército Rojo.

Este libro VALE \$ 5.50. Pídale a casa de Carlos Luis Sáenz.

¿QUE PAZ VENDRA DESPUES DE LA GUERRA?

En la revista "FUNDAMENTOS" encontrará una interesante respuesta.

"El incendio del Reichstag y la Conflagración Mundial". Este interesante artículo lo encontrará Ud. en la revista "Actualidades".

Estas revistas las puede Ud. comprar en el Partido Comunista. Las vende la c. Nora Alfaro.

Heredia tendrá sistema de cloacas

Una de las pocas cabeceras de provincia que carecen de sistema de cloacas, es la ciudad de Heredia. Consecuentemente es éste el problema sanitario más importante de esta comunidad.

Esta semana la municipalidad herediaña tuvo una entrevista con el señor Secretario de Salubridad Pública, a fin de ponerse de acuerdo sobre la manera de aprovechar el aporte del Instituto Interamericano de Salubridad, para

construir la red de cloacas de Heredia.

El compañero Ferreto intervino en este cambio de impresiones, proponiendo una fórmula para mancomunar esfuerzos, que fué aceptada tanto por el Dr. Luján, Sr. de Estado en el Desp. de Salubridad Pública, como por la mayoría municipal y el señor Gobernador. Es de esperar que en el menor término posible la obra proyectada se realice.

Necesidad del 2.º ...

—Viene de la pág. 2<sup>a</sup>

por la aviación, su importancia militar es mucho menor que la que tiene la ocupación completa de Noruega. Vemos así que el dominio de los mares por las democracias quedaría consolidado con la total conquista de Noruega. El segundo frente en este país es pues una necesidad no sólo para ayudar a la Unión Soviética en estos momentos, sino para el futuro de la guerra.

El segundo frente en Noruega protegería la navegación aliada en la forma más eficaz y, aunque requiera de momento el empleo de un gran número de barcos para asegurar las operaciones de desembarco y los aprovisionamientos de las fuerzas de ocupación, se traduciría en definitiva por un aumento del tonelaje disponible al disminuir los hundimientos y asegurar las comunicaciones.

El segundo frente en Noruega permitiría establecer un contacto directo con la Unión Soviética por el norte, disminuyendo así los peligros de un aprovisionamiento por mar, y dejando libre mayor tonelaje de navíos para otras atenciones. La unión de las fuerzas aliadas con la URSS por el norte facilitaría una ofensiva que obligaría a Finlandia a firmar la paz y permitiría el dominio absoluto del norte y del Báltico medio, con la posibilidad de atacar directamente a la Marina germana en sus bases más poderosas.

Una de las objeciones que se han hecho a un desembarco en el occidente europeo ha sido la falta de tonelaje mercante disponible. Hemos visto que aunque esta operación requiriera de momento el empleo de un elevado número de barcos, su éxito resolvería pronto las más graves dificultades que se oponen en la actualidad a las comunicaciones a través del Atlántico, y que, en definitiva, significaría un mejoramiento de los servicios marítimos.

Desde luego un desembarco necesita un crecidísimo tonelaje; pero una vez consolidadas las posiciones en tierra el aprovisionamiento del ejército se podría hacer sin un excesivo número de barcos, especialmente si tenemos en cuenta que en la actualidad las Islas Británicas deben ser aprovisionadas por mar en gran escala, y que la mayoría de los pertrechos de guerra deben ser llevados desde los Estados Unidos a Europa. Prácticamente sería igual que los navíos cargados de armamentos y municiones, que salen de Norte América, terminaran su viaje en Inglaterra o en Noruega o Francia; sucediendo lo mismo para los que llevan los demás aprovisionamientos. Pero se derivaría una gran ventaja: el asegurar una mayor regularidad a los servicios a través del Atlántico puesto que, cerrado el paso de vela al mar libre, Alemania se vería forzada a disminuir su guerra submarina, perdiendo la intensidad que ha podido adquirir en estos momentos.

De ser posible, lo mejor sería establecer dos frentes distintos en Europa mediante la ocupación por los aliados de Noruega y de Francia. En esta forma se cerrarían a la marina alemana las dos únicas puertas que tiene para su salida al Atlántico. Sin embargo, la conquista total de Noruega sería un golpe casi definitivo puesto que, alcanzado el límite sur de escandinavia, se dominarían los estrechos que comunican al Báltico con el océano. Quedaría, de todas maneras, la posibilidad de que Ale-

La comisión de...

—Viene de la pág. 2<sup>a</sup>

económicamente y de la ninguna relación de los salarios con el costo de las mercaderías.

La Comisión que lo visitó, se sintió plenamente esperanzada y llena de optimismo, cuando Ud. con la sinceridad que le es peculiar, la impuso de que era conocedor de esa pésima situación del trabajador de las fincas de la United Fruit Co., en esta zona y otras, y que influenciaría con los altos jefes de esa empresa, para que mejoraran las condiciones de vida de esas pobres gentes, las dotara de una higiene más eficiente y las hiciera más justas. Sin embargo, ha transcurrido un mes y las cosas, ni siquiera han seguido lo mismo, sino que han empeorado llegando a un clima irritante entre los numerosos campesinos de esta región. Y nosotros al comprender que para sus muchísimas ocupaciones le es imposible a Ud. retener en su memoria las demandas que se le formulan, con todo respeto venimos a recordarle la nuestra, cuya solución esperamos cuanto antes. Tenemos fe completa en su actuación; tenemos fe en sus promesas y en sus actuaciones de estadista amante de la justicia y que interpondrá su digna autoridad en ese problema tan delicado que confronta una parte de costarricenses, que los afecta y urgen su resolución.

Con muestras de nuestra consideración, atentos servidores,

Lindor Jiménez, Edgar Carvajal C.

El Decreto No. 16...

—(Viene de la pág. 1<sup>a</sup>)

grafía exigida, "macula a perpetuidad a esas mujeres". Pero no sólo las infama a ellas sino que también infama a sus hijos. Y cuando éstos sean hombres y sean ciudadanos honrables, ¿qué derecho hay y qué justicia para que lleven la marca deshonrosa que ellos no se merecen? Al establecerse el Patronato Nacional de la Infancia, nuestro país se conoció con justicia, los Derechos del Niño y uno de ellos es el que el niño costarricense "tiene derecho a nacer sin ninguna mancha infamante". El Decreto número 16 de julio del año 37, echó abajo esta hermosa conquista social. Cuando se celebró la Fiesta de la Madre, ¿no sería entonces la fecha señalada para que en nombre de la reverencia justa que un pueblo culto siente por la mujer y por la madre, se aboliera ese decreto antidemocrático y absurdo, que recuerda las medidas de la Edad Media?

manía enviara sus submarinos en piezas por ferrocarril, para montarlos en los puertos atlánticos de la Francia ocupada. Existirían dificultades para ello, pero pudiendo ser resueltas en la práctica, especialmente si tenemos en cuenta la posibilidad de fabricar las piezas de mayor volumen y peso en los talleres franceses, los resultados de la lucha por conservar el dominio en el mar aumentarían con la ocupación de las costas francesas.

Desvío de aguas hacia la vertiente del Pacífico para aprovecharlas como fuerza hidráulica en Heredia

Como habíamos informado en ocasión anterior, la Municipalidad herediaña ha emprendido importantes trabajos para desviar hacia la vertiente del Pacífico, numerosas quebradas que antes discurrían hacia la cuenca de los ríos General y Patria, de la vertiente

del Atlántico. El proyecto original, que ya está en vías de total ejecución, va ahora a ser ampliado. Nuevas y numerosas quebradas serán desviadas para que sirvan para robustecer las corrientes que producen fuerza hidráulica para la Planta de Heredia. Nuestro compañero Ferreto, regidor

municipal en ese cantón, ha apoyado todas las iniciativas encaminadas hacia la solución del importante problema eléctrico de este cantón. Asimismo, el señor gobernador y los regidores de mayoría muestran interés por resolver este problema básico.

Por la creación del Segundo Frente de Guerra

GRAN MITIN

organizado por El FRENTE JUVENIL DEMOCRATICO

Domingo 16 de Agosto

A las 9 de la mañana en el Teatro Raventós

POCO LE HA...

—(Viene de la pág. 1<sup>a</sup>)

la España nazi en Costa Rica Sr. de la Mora y Arena.

Y mientras don Alberto da excusas al Gobierno de Franco, éste manda al "cuñadísimo" (Serrano Suñer) y al Jefe de su Estado Mayor a Ber-

lín a pedir órdenes al Fuehrer, tal vez sobre las maniobras más adecuadas para acabar de minar la democracia en América.

Ha llegado la hora de empuñar...

—Viene de la pág. 3<sup>a</sup> presenta la industria de los EE. UU., para que pueda esa gran nación mandar cada vez más elementos bélicos a los frentes de batalla de todos los continentes. Pero es preciso también unirnos en el terreno real, militar, para defender la América. Ha llegado la hora de tomar el fusil en todo el Continente americano.

Y mientras don Alberto da excusas al Gobierno de Franco, éste manda al "cuñadísimo" (Serrano Suñer) y al Jefe de su Estado Mayor a Ber-

lín a pedir órdenes al Fuehrer, tal vez sobre las maniobras más adecuadas para acabar de minar la democracia en América.

¡A CREAR EL GRAN EJERCITO DE VOLUNTARIOS DE AMERICA!

De todas partes de América, puedo afirmar en esta ocasión solemne, han llegado a la Presidencia de la Confederación de Trabajadores de América Latina sugerencias en el sentido de que se forme una gran brigada de voluntarios de todas las naciones del Hemisferio Occidental, en los Estados Unidos, en México, en Centro América, en las Antillas, en Panamá, en Sud América; una gran brigada integrada por todos los que quieran defender su sangre, su futuro, su espíritu, su pueblo, a la causa de la libertad de América y a la causa de la libertad del mundo.

De todas partes surge esta idea; de todos los sitios recibe el ofrecimiento de voluntarios y la idea concreta de que es preciso crear este gran ejército del pueblo americano.

Yo creo que este ideal debe ser realizado. Yo creo que es preciso crear la Gran Brigada de los Voluntarios de América, que debe ser comandada por un jefe, por un comandante latinoamericano, por un hombre que recoja las tradiciones más vivas de nuestros países, por un hombre que encarne en su persona los viejos ideales de Hidalgo y de Morelos, de José Martí, de Morazán, de Bolívar, de O'Higgins, de San Martín, de todos los que nos dieron patria; un hombre que pueda ir a todas partes sin mengua y sin mancha para la causa de América y para la causa de la humanidad y que pueda llamar hermanos lo mismo a los voluntarios de los Estados Unidos, que a los de Panamá, Nicaragua, Guatemala, Colombia, Chile o Argentina; un hombre que levante a los pueblos para que se ponga en pie de lucha armada en contra de la terrible amenaza del nazifascismo.

Esta Gran Brigada ha de combatir en tierras de América para mantener nuevamente la libertad, y para garantizar en el futuro una América poblada de hombres libres, de hombres felices.

Pero también ha de ser una brigada que salude a los hombres libres, de hombres felices. Yo creo que esta idea debe ser realizada. Yo creo que es preciso crear la Gran Brigada de los Voluntarios de América, que debe ser comandada por un jefe, por un comandante latinoamericano, por un hombre que recoja las tradiciones más vivas de nuestros países, por un hombre que encarne en su persona los viejos ideales de Hidalgo y de Morelos, de José Martí, de Morazán, de Bolívar, de O'Higgins, de San Martín, de todos los que nos dieron patria; un hombre que pueda ir a todas partes sin mengua y sin mancha para la causa de América y para la causa de la humanidad y que pueda llamar hermanos lo mismo a los voluntarios de los Estados Unidos, que a los de Panamá, Nicaragua, Guatemala, Colombia, Chile o Argentina; un hombre que levante a los pueblos para que se ponga en pie de lucha armada en contra de la terrible amenaza del nazifascismo.

Esta Gran Brigada ha de combatir en tierras de América para mantener nuevamente la libertad, y para garantizar en el futuro una América poblada de hombres libres, de hombres felices.

Yo creo que esta idea debe ser realizada. Yo creo que es preciso crear la Gran Brigada de los Voluntarios de América, que debe ser comandada por un jefe, por un comandante latinoamericano, por un hombre que recoja las tradiciones más vivas de nuestros países, por un hombre que encarne en su persona los viejos ideales de Hidalgo y de Morelos, de José Martí, de Morazán, de Bolívar, de O'Higgins, de San Martín, de todos los que nos dieron patria; un hombre que pueda ir a todas partes sin mengua y sin mancha para la causa de América y para la causa de la humanidad y que pueda llamar hermanos lo mismo a los voluntarios de los Estados Unidos, que a los de Panamá, Nicaragua, Guatemala, Colombia, Chile o Argentina; un hombre que levante a los pueblos para que se ponga en pie de lucha armada en contra de la terrible amenaza del nazifascismo.

MANTENER A CUALQUIER PRECIO LA UNIDAD Y LA LIBERTAD DE AMERICA.

Y si a nuestros hermanos del Sur les aconteciera algo, como yo lo preveo; si estallara una asonada en la Argentina; si hubiera una sublevación militar en el Brasil; si en Chile aconteciera algo semejante; o si hubiera una incursión de las tropas nazifascistas, yo creo que el deber de los americanos sería ir en auxilio de los pueblos sojuzgados por el enemigo interior o por el enemigo exterior, porque el deber de los americanos es mantener a América libre, por encima de todo.

Es preciso que nos preparemos; que voltemos el rostro, a donde nos llame la urgencia de la intervención de los enemigos de la libertad. No iremos los canadienses, ni los estadounidenses, ni los mejicanos, ni los cubanos, ni los nicaragüenses, ni los costarricenses, ni los colombianos, ni los venezolanos ni los chilenos, ni los peruanos, ni los de ningún país de América, no iremos nunca a interferir la autonomía ni a tratar de levantar obstáculos a la soberanía de las patrias hermanas nuestras. Habremos de ir como libertadores, habremos de ir sólo a ayudarlos por cuanto su independencia esté en peligro, de acuerdo con los gobiernos de América, formando además del ejército regular de nuestras naciones, un poderoso ejército de los pueblos que mantenga la unidad en el interior y la unidad exterior también.

Pero para esto es preciso reforzar ante todo la unidad en cada nación. La unidad de los proletarios, la unidad de los trabajadores con los campesinos, la unidad de la clase media con los trabajadores, la unidad de los intelectuales con los trabajadores manuales, la unidad del pueblo entero y la unidad de los pueblos con los gobiernos, y la unidad de los gobiernos todos, y la unidad de todos los ideales, y la unidad de todos los símbolos y la unidad de todas las banderas.

De esta manera la causa de América será indestructible.

Yo creo, señoras y señores; yo creo, compatriotas americanos, gente de los Estados Unidos, de las Antillas, de la América del Sur, de la América Central, de todas partes, yo creo que he llegado la hora en que debemos acudir a todos los frentes y crearlos. De otra manera la libertad está en peligro; pero si luchamos de una manera enérgica, decidida, viril, como corresponde a nuestra tradición y a nuestra raza, y a nuestros propósitos, yo tengo la convicción, asimismo, no sólo de que América resultará triunfadora en esta gesta, sino de que América ha de ser también un baluarte para las libertades todas del mundo futuro. (Aplausos).